
 
                  ATA DE REUNIÃO  
 

Evento  Reunião do Subcomitê de Inovação 

 

Data 3/4/2025 

Horário 14h 

Local Híbrida - Sala de Reuniões da Presidência e telepresencial pelo Google Meet 

Presentes  - Ana Paula Pellegrina Lockmann, Desembargadora Presidente e Coordenadora; 
- Luiz Felipe Paim da Luz Bruno Lobo, Desembargador Diretor da Escola Judicial; 
- Ana Claudia Pires Ferreira de Lima, Juíza Auxiliar da Presidência e 
Coordenadora-Geral do Laboratório de Inovação e dos Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentável; 
- Flávio Landi, Juiz Auxiliar da Vice-Presidência Administrativa; 
- André Augusto Ulpiano Rizzardo, Juiz Auxiliar da Vice-Presidência Judicial; 
- Daniela Macia Ferraz Giannini, Juíza Auxiliar da Corregedoria; 
- Ana Paula Silva Campos Miskulin, Juíza Titular, e Mariana Cavarra Bortolon 
Varejão, Juíza Substituta, indicadas pela Presidência; 
- Adriana Martorano Amaral Corsetti, Secretária-Geral da Presidência; 
- Adlei Cristian Carvalho Pereira Schlosser, Diretor-Geral; 
- Herbert Wittmann, Secretário de Tecnologia da Informação e Comunicações; 
- Helen da Silva Paes de Souza, Assessora de Gestão Estratégica Substituta; 
- Lara de Paula Jorge, servidora de 2º grau indicada pela Presidência; 
- Viviana Xavier Geraldo Sardin, servidora de 1º grau indicada pela Presidência; 
- Willians Fausto Silva, servidor do Laboratório de Inovação; 
- Patricia Luchi Pesce, Chefe da Divisão de Apoio às Comissões e aos Comitês.  

Ausências 
justificadas 

- Helcio Dantas Lobo Junior, Desembargador Vice-Presidente Administrativo; 
- Wilton Borba Canicoba, Desembargador Vice-Presidente Judicial; 
- Renan Ravel Rodrigues Fagundes, Desembargador Corregedor Regional; 
- Edmundo Fraga Lopes, Desembargador Ouvidor; 
- Paulo Eduardo de Almeida, Secretário-Geral Judiciário; 
- Iara Cristina Gomes, Assessora de Gestão Estratégica. 

 

Pauta / 
Assuntos 

1. Apresentação geral do Laboratório 
2. Consulta sobre iniciativas inovadoras para o RenovaJud 
3. Projetos em andamento 
3.1 CAIS 
3.2 Precatório à Vista (Meta 9, em parceria com o TRT 3) 
3.3 IntegrAção 
3.4 Programa Linguagem Simples - Pacto Nacional 
- Legalmente Simples 
- Protocolo de simplificação 
- Parceria Educorp 
3.5 In-Pacto 
3.6 PangeaGab 
3.7 Melhoria da comunicação interna  
4. Assuntos gerais 

 

 
 
 
 



A Excelentíssima Desembargadora Presidente e Coordenadora do Subcomitê de 
Inovação, Ana Paula Pellegrina Lockmann, iniciou a reunião cumprimentando e 
agradecendo a todos pela participação. 
 
 
1. Apresentação geral do Laboratório 
 
Apesar de ter sido criado na gestão anterior, em julho de 2023, o Laboratório de Inovação 
do Tribunal Regional do Trabalho da 15ª região ainda é relativamente novo. 
 
Por isso, a exposição geral faz-se necessária, como parte de reunião informativa para dar 
conhecimento à nova composição. 
 
Dra. Ana Paula passou a palavra à Dra. Ana Claudia Pires Ferreira de Lima, 
Coordenadora do Laboratório, que agradeceu pela confiança e apresentou a equipe. 
 
Dra. Ana Claudia e Dr. Marcel de Ávila Soares Marques, Vice-Coordenador, destacaram 
os valores do Laboratório: horizontalidade, experimentação, estímulo à criatividade e 
cocriação, alinhados ao Plano Nacional de Inovação do Poder Judiciário, com o propósito 
de aprimorar os serviços, produtos e processos oferecidos pelo Tribunal à população, 
zelando pelo bem-estar do público interno. 
 
Com o uso do design thinking como metodologia, o Laboratório permite a construção por 
tentativa e erro, com abordagem centrada nas pessoas, em espaço de 700 metros 
quadrados neste Regional. 

Projetando uma forma de divulgação do Co.Labora15, Dr. Marcel propôs gravar vídeos 
curtos e fazer visitas guiadas para apresentar a estrutura, convidar magistrados e 
servidores para conhecer o local, com o objetivo de liderar as inovações e ser um Tribunal 
vanguardista entre o Judiciário. 
 
Dra. Ana Paula elogiou a estrutura física, ponderando que o número de servidores, no 
entanto, é pequeno, assim como na maioria das unidades do Regional, que sofrem com 
déficit de servidores há muito tempo. 
 
Lara também agradeceu a confiança e a participação da Desembargadora Presidente e 
dos Juízes Coordenadores do Laboratório. 
 
Na sequência, apresentou o fluxo de trabalho, explicando como chegam os pedidos, 
como se define e constrói um protótipo, os testes feitos com o usuário, a realização de 
oficinas, o retorno eventual para novas oficinas se precisar de adequações práticas etc. 
 
 
2. Consulta sobre iniciativas inovadoras para o Renovajud 
 
Dra. Ana Claudia informou que o CNJ passará a mensurar a inovação nos Tribunais de 
todo o país, conforme Portaria Presidência CNJ nº 379/2024, que regulamentou o Plano 
Nacional de Inovação do Poder Judiciário. Solicitou o apoio da Administração para que o 
laboratório de inovação possa mapear todos os projetos do TRT 15 com abordagens 
inovadoras em seu desenvolvimento para serem registrados na plataforma Renovajud, 
além dos projetos desenvolvidos pelo Co.Labora15, para contribuir com a mensuração da 
inovação no Tribunal.  

 
 
 
 



A equipe solicitou autorização para criar um formulário a ser enviado para todos os 
setores, para levantamento de outras iniciativas de inovação. Dra. Ana Paula entendeu 
oportuno que seja feito contato via chat com as áreas, explicando a necessidade, como 
forma de comunicação mais próxima. 
 
 
3. Projetos em andamento 
 
Sobre os projetos em andamento, Dra. Ana Paula pediu à Lara que resumisse cada um. 
 
3.1 CAIS 
 
Lara contou que o CAIS foi o primeiro projeto do Laboratório, um sistema com construção 
coletiva para auxiliar magistrados em causas complexas, atualmente está em fase final de 
testes.  
 
Dra. Daniela relatou que o CAIS lida com a litigiosidade de demandas estruturais, 
sugerindo que o projeto seja depois destinado ao Centro de Inteligência. 
 
Dra. Ana Paula destacou que está em andamento o processo de escolha para o novo 
coordenador do CAIS, nos termos da Resolução Administrativa nº 12/2024, após 
aposentadoria da magistrada Eliana dos Santos Alves Nogueira. 
 
3.2 Precatório à Vista (Meta 9, em parceria com o TRT 3) 
 
Por necessidade institucional e para atender à Meta 9, entendeu-se que há 
inconsistências de dados entre o GPrec e o eGestão. A partir disso, a proposta visa criar 
um painel BI para melhorar o acesso a informações consistentes sobre precatórios, 
atendendo a uma demanda da Corregedoria e considerando o alto número de entes 
públicos na 15ª região. 
 
3.3 IntegrAção 
 
O projeto IntegrAção busca melhorar a comunicação entre as áreas de segundo grau e 
administrativa sobre a estrutura das Secretarias Conjuntas, com um protótipo já 
encaminhado à Corregedoria para testes. Lara explicou que havia erro de 
encaminhamento e retrabalho, sendo solicitada essa melhoria na comunicação sobre o 
Especializa & Equaliza, para que as áreas compreendam melhor como funcionam e 
possam apoiar o formato. 
 
Dra. Daniela parabenizou os protótipos. 
 
3.4 Programa Linguagem Simples - Pacto Nacional 
 
O Tribunal é signatário do Pacto pela Linguagem Simples, por meio de todas as áreas, 
não só do Laboratório. 
 
É preciso atender no mínimo três de cinco eixos para obtenção do Selo de Linguagem 
Simples do CNJ (Conselho Nacional de Justiça). 
 
Para isso, é importante incentivar uso de tecnologia, ferramentas intuitivas e acessíveis, 
parcerias com órgãos que podem ajudar a disseminar, capacitações etc. 
 

 
 
 
 



- Legalmente Simples  
 
Já o Projeto Legalmente Simples propõe a simplificação dos mandados, que chegam às 
partes dos processos, com linguagem mais acessível, atualmente em funcionamento 
como projeto-piloto do Fórum Trabalhista de Bauru. Após a fase do projeto-piloto, a 
intenção é solicitar que haja autorização da Corregedoria para utilização desse modelo 
em todas as unidades de 1G. 
 
- Protocolo de simplificação 
 
O protocolo servirá de orientação para trabalhar nos eventos de forma mais simples, mais 
curta, mais uniforme, utilizando linguagem simples. 
 
- Parceria Educorp 
 
Em parceria com a Unicamp, que orienta a elaboração de documentos de forma simples, 
porém uniformizada, em sua página, haverá o planejamento e a capacitação em conjunto 
da Escola Judicial. 
 
O TRT-15 aderiu ao Banco Nacional de Linguagem Simples, coordenado pelo TJ-RJ, para 
que se utilize ícones e as mesmas representações entre todos os Tribunais. 
 
3.5 In-Pacto 
 
O projeto In-Pacto surgiu a partir de demanda trazida pelo Cejusc de 2º grau, para 
continuidade da mediação entre as partes quando as audiências de conciliação não forem 
frutíferas, sem custos, a partir de plataforma já utilizada pelo TRT, tratando-se do espaço 
do Google chat. 
 
Haverá proposta de padrão de comunicação utilizando o chat, com convite para quatro 
Cejuscs a participar da etapa de avaliação. 
 
3.6 PangeaGab 
 
O PangeaGab é um sistema do TRT-4, trazido como solução para que gabinetes de 
juízes e de desembargadores utilizem como forma de padronização de auto-textos e de 
armazenamento de seus documentos. A partir da inteligência artificial Galileu, será 
utilizado para minutas, a partir da jurisprudência dos próprios gabinetes. 
 
3.7 Melhoria da comunicação interna   
 
Também faz parte da Meta 9, com ideia de estratégia de padronização de comunicação 
de decisões, utilizando IA (inteligência artificial), para que seja construído um resumo e 
um modelo de e-mail que comunique do que se trata aquela decisão e aquele PROAD. 
 
Como o TRT-2 também utiliza o PROAD e o pacote Google, foi convidado e aceitou 
trabalhar em parceria nesse projeto. 
 
Para toda demanda que chega, porém, antes o Laboratório entra em contato com a 
SETIC, para verificar se já há soluções ou projetos que atendam aquele problema. 
 
 
4. Assuntos gerais 

 
 
 
 



 
Dra. Ana Paula destacou o valor do Laboratório de Inovação e Adlei deu apoio, 
lembrando que o trabalho é vital, que a equipe é reduzida, mas que traz soluções práticas 
para ganhar tempo, encurtar os caminhos e driblar a carência de pessoal.  
 
Viviana compartilhou que será preciso fazer escolhas de projetos, para conseguir priorizar 
e atender a quantidade de demandas. Sugeriu pensar numa melhor divulgação, para 
retirar o desconhecimento e a falta de tempo de outras áreas para que as necessidades 
cheguem ao Laboratório. 
 
A discussão sobre a carência de servidores e a dificuldade em obter novos provimentos 
foi levantada, reforçando a importância das soluções práticas oferecidas pelo Laboratório 
para aumentar a efetividade. 

Dra. Ana Paula Miskulin propôs realizar ações menores, mais curtas, que possam ser 
realizadas em paralelo aos grandes projetos em andamento. Dra. Ana Claudia explicou 
que está no rol do Co.Labora15 essa ideia, como alimentar na intranet pequenos tutoriais 
ensinando a usar determinadas ferramentas, como assinar documentos nos sistemas, 
como usar o sistema de geolocalização, alimentado por juízes e servidores, de acordo 
com as necessidades.  
 
Dra. Ana Paula Miskulin sugeriu, ainda, a utilização da inteligência artificial nas atividades 
das secretarias, com prompt para triagem inicial, por exemplo.  
 
Dr. Marcel citou a preocupação com a gestão posterior dos projetos desenvolvidos no 
laboratório, devendo ser vinculados à área demandante. O banco de tutoriais precisa 
também de uma área destinatária, que faz manutenção do projeto, depois de entregue 
pelo Laboratório. Dra. Ana Paula propôs marcar reunião com laboratoristas, Secretário ou 
representante de TIC, para tratar da indicação do gerente de negócios, das propostas e 
dos aspectos organizacionais. 
 
Dra. Daniela contou do Encontro de Justiça Restaurativa, idealizando que os 
laboratoristas poderiam ser utilizados em círculos de paz. 
 
Para fomentar as propostas, Dra Ana Paula pediu que haja reunião mensal dos 
laboratoristas do Co.Labora15, abordando também esses assuntos, com a observância 
normativa. 

 
Nada mais havendo a tratar, a Excelentíssima Desembargadora Presidente e 
Coordenadora do Subcomitê de Inovação agradeceu a presença de todos e encerrou a 
reunião às 15h17. 

 

Ata preparada por  - Patricia Luchi Pesce, Chefe da Divisão de Apoio às 
Comissões e aos Comitês 

Em  3/4/2025 

Ata aprovada por  - Desembargadora Presidente e Coordenadora do 
Subcomitê de Inovação, Ana Paula Pellegrina Lockmann 

Em  4/4/2025 
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